الأسماء الموصولة 
الموصول ينقسم إلى

                                           الموصـــــــول


         حــــــــــرفي                                                 اسمـــــــــي
         
1ـ الموصولات الحرفية:
أ ـ أن المصدرية، وتوصل بالفعل المنصرف : ماضيا ، مثل: ((عجبت من أن قام زيد))، ومضارعا نحو : (( عجبت من أن يقوم زيد)).
ب ـ أنّ  وتوصل باسمها وخبرها نحو : (( عجبت من أنّ زيدا قائم)) ومنه قوله تعالى: (( أو لم يكفهم أنا أنزلنا )وإن المخففة كالمثقلة ، وتوصل باسمها وخبرها ، لكن اسمها يكون محذوفا ، واسم المثقلة مذكرا.
  ومنها كي وتوصل بفعل مضارع فقط ، (( جئت لكي تٌكرم زيدا)).
  ومنها : ((ما)) وتكون مصدرية ظرفية ، نحو: (( لا أصحبك مادمت منطلقا)) أي مدة دوامك منطلقا وغير ظرفية، نحو: (( عجبت مما ضربت زيدا)) وتوصل بالماضي، كما مثل، وبالمضارع المنفي بلم، نحو: (( لا أصحبك ما لم تضرب زيدا))ويقل وصلها ـ أعني المصدرية ـ بالفعل المضارع الذي ليس منفيا بـ ((ام))، نحو: ((لا أصحبك ما يقوم زيد)) ومنه قوله: 
أطوف ما أطوف ثم آوي           إلــــى بيت قعيدته لكاع
الشاهد فيه؛ ما أطوف، حيث أدخل ((ما)) المصدرية الظرفية على فعل مضارع غير منفي بـ ((لم)) .
  ومنها (( لو)) وتوصل بالماضي، نحو: (( وددت لو قام زيد)) والمضارع، نحو: (( وددت لو يقوم زيد))
   فقول المصنف (( موصول الأسماء)) احترازا من الموصول الحرفي ـ وهو (( أنْ، أنّ، كي‘ ، ما، لو))  ـ وعلامته صحة وقوع المصدر موقعه، نحو: (( وددتُ لو تقومُ)) أي قيامك، وعجبت ممّا تصنع ، وجئتُ لكي أقرأ، ويعجبني أنك قائم، وأريد أن تقوم)).
الموصول الاسمي



   مختــــــص                                                مشترك                
الموصول المختص: هو الموصول الذي يكون مختصا بنوع معين مفردا أو مثنى أو جمعا، مذكرا ، أو مؤنث ، وألفاظه هي:
1ـ الذي للمفرد المذكر
2ـ التي للمفردة المؤنثة 
3ـ اللذان للمثنى المذكر
4ـ اللتان للمثنى المؤنث
5ـ الألى جمع للمذكر عاقلا أو غير عاقل  وقد يستعمل في جمع المؤنث وقد اجتمع الأمران في قول الشاعر
وتبلى الألى يستلئمون على الألى    تراهن يوم الروع كالحدأ القُبل
الشاهد فيه قوله: ( الألى يستلئمون) ، وقوله (( الألى تراهن) حيث استعمل لفظ الألى في المرة في جمع المذكر ثم استعمله في المرة الثانية في الجمع  المؤنث غير العاقل والدليل على انه استعملها هذا الاستعمال ضمير جماعة الذكور في يستلئمون وهو الواو، وضمير جماعة الإناث في ((تراهن)) وهو ((هن)).
 6ـ الذين  للمذكر العاقل  وبعض العرب يقولون ((الذون ))في الرفع، و((الذين)) والجر؛ وهم بنو هذيل ومنه قوله :
 نحن الذون صبّحوا الصباحا     يوم النخيل غارة ملحاحا
الشاهد فيه قوله ((الذون)) حيث جاءت بالواو في حالة الرفع 

الموصولات المشتركة
وهي الموصولات التي تشترك فيها كل الأنواع المفردة والمثنى والجمع والمذكر والمؤنث ، وهي 
1 ـ من للعاقل المذكر والمؤنت والمثنى والجمع
2ـ ما لغير العاقل مذكرا أو مؤنثا، مفرد ومثنى وجمع
3ـ ال
4ـ ذو 



	

